

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 145 (2000)  
**Heft:** 4

### Buchbesprechung: Revue des revues

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Revue des revues

■ François Masson

■ Cap Derck Engelberts



## Revista Española de Defensa

N° 137-138, 1999

Pour réarmer le régiment de cavalerie de la Force de réaction rapide, le ministère espagnol de la Défense a choisi le char léger italien Centauro. 22 exemplaires, qui seront fabriqués à 45% en Espagne, ont été commandés. Des fabrications espagnoles pour les forces armées italiennes compenseront le solde. Le Centauro pèse 25 tonnes, dispose d'une traction sur 8 roues indépendantes et d'un blindage réactif espagnol de type SABLIR. L'armement comprend 1 canon rayé de 105/52 mm, équipé d'un télémètre laser, avec 40 coups en souffle, 2 mitrailleuses de 7,62 mm et 8 lance-pots fumigènes. Le Centauro est servi par un équipage de 3 hommes. Son autonomie, calculée pour une vitesse moyenne de 60 km/h sur route, est de 800 kilomètres, ce qui ne l'empêche pas de pousser des pointes à 105 km/h !

## Revista Española de Defensa

N° 139, 1999

Le 1<sup>er</sup> septembre 1999, la pleine intégration de l'Espagne dans la chaîne de commandement de l'OTAN était réalisée, en même temps que l'activation du Q.G. Europe Sud-Ouest à Retamares, près de Madrid, sous le commandement du lieutenant général J. Narro Romero. Ce nouveau commandement subrégional, subordonné au Q.G. de Naples, englobe l'ensemble du territoire national, y compris l'archipel des Canaries et le détroit de Gibraltar. Il occupera 313 personnes, dont 79 civils. En contrepartie, 263 officiers et sous-officiers espagnols seront détachés dans les autres commandements de l'OTAN, le principe étant que chaque pays membre soit représenté dans chacun des commandements. A noter que le général Narro Romero a pour second un général portugais, un officier italien pour chef d'état-major et un général allemand comme chef de la division des opérations. Le Portugal et l'archipel des Açores, avec Q.G. subrégional à Oeiras/Lisbonne, reste subordonné au commandement de l'Atlantique de Norfolk (USA).

F. M.

## Armex

Parutions de 1999

Durant sa 83<sup>e</sup> année de parution, la «revue indépendante de défense» néerlandaise a consacré de nombreux articles aux mutations touchant les différentes armes des forces armées néerlandaises: la marine, avec son engagement dans les opérations au Kosovo, les opérations héliportées en mer et la défense antimissiles des navires; l'armée de terre, avec ses commandos, la formation au tir de l'infanterie et les équipements de visée de nuit; l'armée de l'air enfin, avec un article sur la base d'Eindhoven, considérée comme le Schiphol militaire.

A côté de ces aspects proprement nationaux, de nombreux articles sont consacrés à l'intégration des forces armées néerlandaises dans le cadre de l'OTAN, notamment le corps germano-néerlandais; ils sont également en relation avec les événements du Kosovo. D'autres contributions mettent en évidence le cinquantième anniversaire de l'Alliance, dont l'histoire n'est évidemment pas oubliée, ce qui n'empêche de se pencher sur l'avenir de l'OTAN et la place qu'y occupent les Etats-Unis.

On en retire une double conclusion: primo, sans les Américains, il est impossible d'envisager un avenir crédible de l'OTAN, comme l'ont démontré les opérations du Kosovo; secondo, sans OTAN, les relations transatlantiques entre l'Amérique du Nord et l'Europe perdraient une partie de leur ancrage commun.

Dans le numéro de janvier 1999, on s'interroge aussi sur les relations entre l'Occident, le monde islamique, et l'intégrisme afghan.

Les rubriques courantes concernant le matériel sont le plus souvent liés au thème général du numéro. Ainsi les armes non létale sont présentées en février, les navires furtifs en juin, les nouveaux blindés en août. La menace représentée par les missiles de moyenne et longue portée, dont certaines puissances du Moyen-Orient disposent, est évoquée en février. Le numéro d'avril traite de la Corée du Nord et des projets de dirigeables à usage militaire...

La revue garde son aspect attrayant; elle est illustrée avec intelligence, rédigée avec simplicité et un souci permanent d'efficacité.

---

## Nederlands Militair Geneeskundig Tijdschrift

Parutions de 1999

---

Les six numéros de cette revue bimensuelle, éditée par la direction des affaires médicales du ministère de la Défense néerlandais, présentent toujours le même aspect: des articles de fond, parfois présentés en anglais, ce qui les rend accessibles au plus grand nombre des médecins, des rapports, des analyses de cas concrets et des articles bibliographiques.

Dans le numéro de janvier, un article est consacré aux «victimes de conflits, secouristes et actions humanitaires», un autre au rôle de «l'hôpital de catastrophe de la province d'Utrecht», un équipement médical présenté comme «unique aux Pays-Bas». 24 heures sur 24, plus d'une centaine de lits y sont prêts à accueillir des groupes de victimes.

Le numéro de mars présente une étude (en anglais) traitant des lésions des vertèbres cervicales, des lésions principalement constatées chez les pilotes de F-16 engagés dans des opérations de combat. Un second article est consacré à l'adaptation nécessaire des structures médicales de l'OTAN, compte tenu des changements dans les missions de l'Alliance. La planification médicale doit faire une place beaucoup plus importante aux maladies et aux lésions survenues en dehors du champ de bataille, ces deux domaines ayant provoqué une nombre beaucoup plus élevé de décès que les combats.

Le numéro de juillet consacre plusieurs articles à la coopération multinationale médicale dans le cadre de la SFOR. On y trouve aussi la liste des exigences médicales minimales permettant une incorporation dans l'Armée de terre. Au sommaire du numéro de novembre figure la description d'un exercice de sauvetage multinational, organisé en Bosnie et combiné à l'évacuation de divers types de blessés vers des hôpitaux de la région.

En septembre et novembre, un article fort intéressant présente l'histoire de l'hôpital militaire installé par les Français à Bergen op Zoom entre 1810 et 1814. En novembre, un article intéressant concerne le problème du *Heimweh* chez les militaires astreints au service.

D. E.